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ОБЩЕСТВО ГОРОДОВОЙ СПОРТ

В ПЕТЕРБУРГЕ 
ПОЯВИЛСЯ ДЕНЬ 
ПОИСКОВИКА

→ стр. 7

ПАРКОВОЧНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО 
СТАЛО ШИРЕ

→ стр. 10

«ЗЕНИТ» ХОЧЕТ 
ВЕРНУТЬ БЫ ЛОЕ 
ПРЕВОСХОДСТВО

→ стр. 12

Для 
устойчивого 
развития
Губернатор Петербурга 
Александр Беглов представил 
в Законодательном 
собрании проект бюджета. 
Он предусматривает рост дохо дов 
города и социальную поддержку 
его жителей, а также крупные 
инвестиционные проек ты. → стр. 2-5
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ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Средства федерального бюджета, которые получает Петербург, идут 
на строительство крупных инфраструктурных объектов. В парламенте 
прошли первые чтения городского бюджета, его представил губернатор 
Александр Беглов.

Губернатор представил бюджет развития
  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

КАК  СООБЩИЛ губернатор, 
выступая накануне в Зако-
нодат ельном собрании 
Санкт-Петербурга, замеще-
ние рыночных кредитов сред-
ства ми федерального бюд-
жета позволит сэкономить 
на обслуживании долга около 
6,6 миллиарда рублей.

Александр Беглов напом-
нил, что 1 января 2022 года 
государственный долг Петер-
бурга полностью состоял 
из рыночных заимствова-
ний. «К концу текущего года 
примерно треть долга соста-

вят дешевые кредиты, пре-
доставленные из федераль-
ного бюджета по поручению 
президента», – подчеркнул 
губернатор.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
В 2024 году Петербург напра-
вит на развитие 323 милли-
арда рублей. Это соответ-
ствует половине бюджета 
города в 2021 году.

«Доля расходов развития 
в бюджете 2024 года превы-
сила 25 процентов», – рас-
сказал Александр Беглов.

Он добавил, что  в  общей 
с л о ж н о с т и ,  н а ч и н а я 
с  2019 года, на  развитие 
города направлен почти 
триллион рублей.

«Именно эти средства 
позволили нам приступить 
к решению целого ряда заста-
релых, десятилетиями нако-
пленных проблем, – подчерк-
нул Александр Беглов.  – 
Город смог начать необхо-
димые реформы, которые 
должны существенно улуч-
шить качество жизни петер-
буржцев. И жители города 
уже сегодня отмечают 
изменения».

В 2024-2026 годах Петер-
бург планирует ежегодный 
прирост доходов на 7-8 про-
центов. По словам Алексан-
дра Беглова, в  2023 году 
было стратегически важно 

удержать набранную высоту 
в 1 триллион рублей дохо-
дов. И Петербург справился 
с непростой задачей в усло-
виях беспрецедентного 
давления санкций, ухода 
из города зарубежных ком-
паний, разорванных цепочек 
поставок и других негатив-
ных факторов. «На следую-
щие три года наша цель – 
вернуться к  устойчивому 
росту доходов»,  – заявил 
губернатор.

НОВЫЕ ЛАБОРАТОРИИ
Александр Беглов сообщил, 
что в ближайшие три года 
более 3 миллиардов рублей 
предусмотрено на капиталь-
ный ремонт поликлиник. 
По его словам, проект охва-
тит 98 медицинских учреж-
дений первичного звена. 

5 млрд рублей
в общей сложности предусмотрено на поддержку участни-
ков специальной военной операции и их семей в 2024 году. 
Кроме выплат город планирует обеспечить их жильем.

1 НОЯБРЯ 2023
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На мой взгляд, финансовый план, кото-
рый представил Александр Беглов, 
можно назвать бюд жетом систем-

ного развития. Это детально проработан-
ный и стратегически выверенный документ. 
Он рассматривает прорыв в соци альном 
и инфраструктурном строительстве уже 
не как достижение, а как рабочий мейн-
стрим городской власти.

Завершается ликвидация долгов по обеспе-
чению квартирами детей-сирот. Впечатляю-
щими темпами идет строительство образова-
тельных учреждений. В следующем году город 
должен получить три десятка детских садов, 

школ и колледжей. Еще по 19 учреждениям 
системы образования планируется 
начало работ. Уверен, что к 2025-му 
мы справимся с дефицитом и в этом 
сегменте.

Сложно не заметить резуль-
таты транспортной реформы. 
Сотнями приобретаются авто-
бусы, троллейбусы, трамваи 

и электробусы.

В следующем году на развитие транс-
портной системы планируется направить 
примерно пятую часть расходов бюджета.

Продолжается реализация «мусорной 
реформы». Парламент согласовал доку-
мент, направленный на синхронизацию 
этой работы с нашим главным партнером – 
Ленинградской областью. Все очень непро-
сто. Прежде всего потому, что такого до сих 
пор еще никто не делал. Но благодаря сла-
женным усилиям всех ветвей власти пик 
проблем уже пройден. Этой зимой готовимся 
оценить и модернизацию системы уборки 
улиц от снега.

Отмечу, город последовательно вклады-
вает деньги в повышение качества жизни 
каждого петербуржца. Наглядный пример: 
порядка четверти суммы, значительно пре-
вышающей триллион рублей, будет потра-
чено в 2024 году на дальнейшую модер-
низацию Петербурга. Планируется ввести 
в строй более 170 инфраструктурных объ-
ектов – школы, поликлиники, жилье, спор-
тивные центры, дороги и транспорт.

Детально проработанный 
документ
АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ /председатель Законодательного собрания

Санкт-Петербурга/

Особое внимание – формиро-
ванию новой модели транс-
портного обслуживания. 
Она основана на инноваци-
онных решениях и ориенти-
рована прежде всего на удов-
летворение потребностей 
пассажиров.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Губернатор представил бюджет развития
Кроме того, в  2023 году 
в  Петербурге был побит 
рекорд по введению новых 
школ – 24. Из них две впер-
вые рассчитаны на 2 тысячи 
учеников. В  следующем 
году планируется создать 
столько же учебных заведе-
ний и таким образом лик-
видировать дефицит мест 
для детей. Александр Беглов 
рассказал, что  до  конца 
2023 года 300 петербургских 
школ закупят современное 
оборудование для экспери-
ментов по  физике, химии 
и биологии.

В последующие три года 
город выделит на  лабора-
торное и экспериментальное 
оборудование 1,5 миллиарда 
рублей, что позволит доосна-
стить все школы.

Как  подчеркнул Алек-
сандр Беглов, мероприятия 
по ранней профессиональ-
ной ориентации детей свя-
заны с поставленной прези-
дентом России Владимиром 
Путиным задачей достиже-
ния технологического суве-
ренитета страны.

Новое оборудование 
позволит старшеклассни-
кам приходить в вузы и кол-

леджи естественно-науч-
ной и технической направ-
ленности максимально 
подготовленными.

Глава города отметил, 
что в петербургских коллед-
жах сейчас также создаются 
современные лаборатории 
и мастерские.

ГОВОРЯТ ЭКСПЕРТЫ
Проект городского бюд-
жета дает все основания 
утверждать, что город ста-
новится все более комфорт-
ным для жителей, считает 
доктор экономических наук 
Игорь Максимцев.

«Очень важно, что преду-
смотрено не только серьез-
ное финансирование стро-
ительства и ремонта таких 
значимых объектов, как дет-

ские сады, школы и поликли-
ники, – говорит эксперт. – 
В  ближайшие годы зало-
жено и увеличение средств, 
которые будут направлены 
в социальную сферу».

Член общественного 
совета при Минфине России 
Владимир Климанов в свою 

очередь полагает, что планы 
Смольного по увеличению 
городского бюджета более 
чем реалистичны. По сло-
вам экономиста, расчеты, 
сделанные губернатором, 
оказались правильными. 
И в Петербурге темпы роста 
доходов в  бюджет города 
за  последние годы были 
опережающими по сравне-
нию с другими субъектами 
Федерации.

«Отрадно, что  бюджет 
города в основном форми-
руется за счет главных нало-
гов субъекта Федерации – 
налога на доходы физических 
лиц и налога на прибыль», – 
дополнил руководитель Цен-
тра инициативного бюдже-
тирования Научно-исследо-
вательского финансового 
института Минфина России 
Владимир Вагин.

Член совета по социаль-
ным инновациям Совета 
Федерации Сергей Голубев 
отметил, что формирование 
бюджета – это всегда нелег-
кая задача. Он подчеркнул, 
что, несмотря на сложную 
текущую экономическую 
ситуацию, это бюджет устой-
чивого развития города.

По  словам политолога 
Юрия Светова, Петербург 
не  дотационный регион, 
но федеральные деньги чрез-
вычайно важны для реали-
зации крупных инвести-
ционных проектов, кото-
рые городу трудно осилить 
в одиночку. В качестве при-
мера эксперт привел разви-
тие Петербурга как транзит-
ного узла, который сделает 
Арктику доступнее.

По проекту городского бюд-
жета, в 2024 году доходы Петер-
бурга составят 1 триллион 
168 миллиардов рублей, рас-
ходы – 1 триллион 298 милли-
ардов рублей.
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Выступление 
Александра Беглова 
в Законодательном 

собрании Санкт-Петербурга 
длилось больше часа.
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ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Губернатор Александр Беглов заявил, что с каждым годом доходы городской казны будут 
увеличиваться на 7-8%. В Общественной палате Санкт-Петербурга назвали эту цель 

амбициозной, но выполнимой.

Опережая всю страну
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Губернатор заявил о том, что город 
замещает рыночные кредиты 
бюджетными. 

Понятно, что рыночные кредиты всегда 
дороже для заемщика, которым в дан-
ном случае выступает город. Бюджет-
ные кредиты не только гораздо дешевле, 
они часто бывают даже беспроцентные, 
поскольку – при качественном их освое-
нии – проценты по ним порой погашает 
сам Минфин РФ. Другое дело, что бюджет-
ные кредиты государство дает, как пра-
вило, только регионам с устойчивой эко-
номикой и хорошей бюджетной историей, 
каковым и является Петербург.

К началу 2022 года подавляющее боль-
шинство кредитов, которые власти Петер-
бурга брали на его развитие, были взяты 
на рыночных условиях. Однако городу 
за относительно короткое время удалось 
частично сменить этот вектор. Дело в том, 
что у нас постоянно идет рост основного 
тела бюджета, и в федеральном центре 
это отмечают.

Кроме того, город постоянно снижает 
затраты на обслуживание своего долга, 
и благодаря этим факторам администра-
ции Петербурга удалось договориться 
с Минфином о бюджетном кредитова-
нии. Разумеется, под конкретные про-
екты, на четкий срок и на конкретных 
условиях.

Бюджет-2024 представляется хорошо 
сбалансированным. Идея правитель-
ства Петербурга о том, что с каж-

дым годом доходы будут увеличиваться 
на 7-8%, звучит оптимистично. Конечно, 
если город выдержит такой темп, это 
будет прекрасно, однако стоит напом-
нить, что, например, валовой внутренний 
продукт России у нас не растет такими 
темпами. Получается, что в планах Север-
ной столицы – опережать по темпам 
роста всю страну. Это очень серьезное 
намерение.

А сегодня это уже реальность: казна 
нашего города за пять лет увеличилась 
в два раза. И этот факт говорит сам за себя.

В следующем году город взял на себя 
массу обязательств по части возведения 
инфраструктурных объектов. Чтобы все 
это выполнить, мало иметь только деньги. 
К счастью, и люди, и техника, и органи-
зационная структура для самых сложных 
проектов в Петербурге имеются.

Во время представления бюджета 
города мы смогли узнать, что под-
держка участников специальной 

военной операции и членов их семей 
сегодня является одной из главных соци-
альных задач, которую ставит перед собой 
правительство Петербурга.

Помощь оказывается и тем ребятам, 
которые находятся на линии соприкос-
новения с врагом, и тем, кто получил 
ранения в ходе боевых действий и сейчас 
проходит реабилитацию. Люди, которые 
сегодня возвращаются с фронта и нахо-
дятся в зоне проведения спецоперации, 
действительно требуют особого внимания.

При  этом в  поддержке нуждаются 
семьи, в которых есть погибшие воен-
нослужащие. И власти города им всю 
необходимую помощь оказывают.

Мы с  коллегами по  Общественной 
палате Санкт-Петербурга очень тесно 
работаем с фондом «Защитники Отече-
ства», где с большим теплом и уважением 
относятся к каждому человеку. И мы тоже 
уделяем много внимания детям в семьях, 
где есть погибшие участники специальной 
военной операции. Работаем в том числе 
и для того, чтобы у подрастающих ребят 
была возможность обучаться в кадетских 
корпусах, в Нахимовском военно-мор-
ском училище и в Суворовском военном 
училище.

До конца 2023 года, как объявил Алек-
сандр Бег лов, 300 школ закупят 
современное оборудование для экс-

периментов по физике, химии и биологии. 
В последующие три года лабора торным 
и экспериментальным оборудованием 
будут дооснащены все школы города.

Напомню, что по инициативе губер-
натора на протяжении нескольких лет 
в Петербурге существуют меры гранто-
вой поддержки. Благодаря им в образо-
вательных организациях сегодня создан 
паспорт уникальных современных специ-
ализаций, которые позволяют ребятам 
уже в школе формировать свое профес-
сиональное будущее.

Например, в школах Северной столицы 
стартовала образовательная программа 
«Лаборант химического анализа», кото-
рая реализуется в рамках проекта «Моя 
первая профессия». Это очень востре-
бованное в химико-фармацевтической 
отрасли направление.

Низкие проценты, 
а то и бесплатно

Очень серьезное 
намерение

Бойцы получают 
поддержку

Правильный 
подход

АЛЕКСАНДР ХОДАЧЕК /заместитель председателя комиссии 

по благоустройству, ЖКХ и экологии/

ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ /заместитель председателя 

комиссии по взаимодействию со средствами массовой 

информации и информационной безопасности/

МИХАИЛ КУЗЬМИН /председатель комиссии 

по гражданскому, патриотическому воспитанию и делам 

ветеранов/

КОНСТАНТИН ТХОСТОВ /член комиссии по образованию, науке, 

цифровизации и технологическому развитию/

При этом в 2018 году 
бюджет Петербурга был 
500 с небольшим миллиардов 
рублей, а об уровне 
триллиона можно было 
только мечтать.

Это очень правильный 
подход, ведь современная 
экономика начинается 
в школе. Ее оканчивают все 
без исключения инженеры, 
конструкторы, летчики.
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Работа над проектом бюджета в этом году велась тщательно 
как никогда: депутаты городского парламента прокомментировали пред-
ставленный Александром Бегловым бюджет Петербурга.

«Бюджет – это про людей 
и для людей»

С ОВМЕ С Т НЫМ продуктом 
командного тру да прави-
тельства города и  парла-
мента назвал проект бюд-
жета города глава фракции 
«Еди ная Россия» Павел 
Крупник.

ТЕСНОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Парламентарий отметил, 
что  работа над  проектом 
бюджета в этот раз велась 
как  никогда кропотливо 
и взвешенно.

«Все лето мы провели 
в тесном взаимодействии 
с комитетами Смольного, 
районными администра-
циями и, что  самое глав-
ное, жителями Северной 
столицы, потому что бюд-
жет  – это про  людей 

и для людей», – рассказал 
Павел Крупник.

В проекте бюджета, под-
черкнул депутат, выросли 
расходы на  социальные 
обязательства города. И это 
не только меры поддержки 
2,5 миллиона жителей, 
но  и  достойный уровень 
зарплат учителей, врачей, 
воспитателей.

Поправки, которые фрак-
ция «Единая Россия» готовит 
ко второму чтению бюджета, 
касаются сферы здравоох-
ранения – это ремонт поли-
клиник, покупка оборудо-
вания для больниц. Также 
есть запрос на дополнитель-
ное финансирование спорта 
для оснащения оборудова-
нием спортклубов.

ОБЕСПЕЧИТЬ КОМФОРТ
По оценке главы фракции 
«Новые люди» Дмитрия 
Павлова, в  проекте бюд-
жета видно, что город ведет 
«специальную экономиче-
скую операцию», нацелен-
ную на развитие промыш-
ленности, насыщение про-
изводств квалифицирован-
ными кадрами.

«Доходы Петербурга 
увеличиваются, несмо-
тря на  внешнеполитиче-
ские угрозы. Наша общая 
задача – обеспечить ком-
фортную жизнь городу, 
а для этого нужна финан-
совая устойчивость», – доба-
вил Павлов.

ПРЕДЛОЖАТ ПОПРАВКИ
В  проект бюджета вошли 
и  предложения фракции 
«Справедливая Россия», 
которую в Законодательном 
собрании Санкт-Петербурга 
возглавляет депутат Марина 
Шишкина. Среди них финан-
сирование реконструкции 
Ленинского проспекта, про-
ектирование благоустрой-
ства сквера Маринеско, 

проектирование и  строи-
тельство образовательных 
учреждений на юго-западе 
Петербурга, модернизация 
дорожной инфраструктуры 
в Шушарах.

А вот предложение уве-
личить темпы капитального 
ремонта в историческом цен-
тре Северной столицы финан-
сами не подкрепили, поэтому 
фракция подготовит пакет 
поправок.

ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ
Поддержала проект бюджета 
и фракция ЛДПР. В беседе 
с  «Петербургским днев-
ником» депутат Андрей 
Малков отметил рост под-
держки молодежной поли-
тики. Но зарплата, добавил 
депутат, у тех, кто занима-
ется с молодым поколением, 
невысокая.

«Стоило  бы увеличить 
заработную плату, – выска-
зал пожелание Андрей 
Малков.  – Но  это тре-
бует комплексного реше-
ния и общих усилий реги-
ональных и  федеральных 
законодателей».

 АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Предварительно проект бюд-
жета города на ближайшие три 
года обсудили на нулевых чте-
ниях. В них участвовали пред-
ставители Смольного и депу-
таты городского парламента.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, РОМАН ПИМЕНОВ
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«Проект петербургского 
бюджета на следующий 
год – это не просто бюджет 
развития, а амбициозный, 
стратегически выверенный 
план комплексного совер-
шен ствования всех город-
ских сфер жизнедеятельно-
сти. Главное, что в нынеш-
них условиях городу удалось 
сохранить триллионный 
бюджет. А планы по еже-
годному приросту его дохо-
дов на 7-8 процентов помо-
гут реализовать все наме-
ченные задачи. Неизмен-
ным приоритетом оста-
ется исполнение социальных 
обязательств. Но, помимо 
этого, знаковым событием 
является то, что в следую-
щем году более 300 милли-
ардов рублей будет направ-
лено на развитие города».

СЕРГЕЙ БОЯРСКИЙ, ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ

«Благодаря устойчиво-
сти доходной части в про-
ект включено дополнитель-
ное финансирование важ-
нейших для горожан ста-
тей: расширение социаль-
ных программ, развитие 
транспортной инфраструк-
туры, умножение расходов 
на решение жилищных про-
блем. Губернатор Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов 
системно подходит к реше-
нию этих задач: с каждым 
годом каждое из назван-
ных направлений получает 
все большее финансирова-
ние. В проекте бюджета 
учтены пожелания горо-
жан, которые они озвучили 
через общественные слуша-
ния. Я участвовал в таких 
мероприятиях в нескольких 
райо нах».

МИХАИЛ РОМАНОВ, ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ

МНЕНИЯ
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  ВЛАДИСЛАВ ВОВК  /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/       ИВАН СЕКРЕТАРЕВ, АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

ЭТИ АРТЕФАКТЫ призваны 
напомнить не толь ко о прак-
тически забы том грандиоз-
ном русском международ-
ном проекте XVIII столетия, 
но и о малоизвестных стра-
ницах героической биогра-
фии Балтийского флота.

ВСЕ БЫЛО ВПЕРВЫЕ
Сегодня только, так ска-
зать, кабинетные исто-
рики «узкого профиля» 
знают о том, что с 1770-го 
по 1774 год на 31 острове 
в Эгейском море существо-
вал своеобразный «филиал» 
Российской империи – Архи-
пелагское великое княже-
ство. Оно возникло после 
впечатляющей победы рус-
ского флота под  Чесмой 
и  Хиосом и  должно было 
не только ускорить окон-
чание русско-турецкой 
войны, но и стать плацдар-
мом для возрождения сво-
бодной от османского ига 
Греции.

Причем за  послед-
ние почти 250 лет никто 
и  никогда из  российских 
специалистов не делал попы-
ток провести исторические 
изыскания, как говорится, 
на месте событий. А глав-
ное – отыскать там сохра-
нившийся русский след.

В 2021 году это наконец 
впервые удалось сделать 
членам экспедиции «Пламя 
Чесмы. Греческий гамбит», 
которые в течение 16 дней 
проводили исследователь-
ские работы как на морском 
дне, так и на суше. Откры-
тий было сделано немало, 
поэтому еще два года ушло 
на обработку полученной 
информации. Зато полный 
отчет о проделанной работе 
был на днях представлен 
организаторами экспеди-
ции не где-нибудь, а в петер-
бургской штаб-квартире 
Русского географического 
общества. Причем свобод-
ных мест в огромном ста-

ринном конференц-зале 
не  было  – среди желаю-
щих получить уникальную 
информацию из первых уст 
были и профессиональные 
историки, и курсанты, и про-
стые петербуржцы, неравно-
душные к истории.

ПРИМЕТЫ ПРОШЛОГО
А послушать было что. 

«Мы обнаружили остатки 
нескольких наших линей-
ных кораблей возле острова 
Парос!»  – поделился подроб-
ностями организатор экспе-
диции, документалист, член 

РГО, автор документального 
цикла «Русский след» (12+) 
Алексей Никулин.

А возле острова Лемнос 
исследователи отыскали 
затонувший флагман эска-
дры – 80-пушечный фрегат 
«Святослав», один из самых 
крупных на то время кораб-
лей русского флота. Причем 
все вооружение оказалось 
на месте.

По  словам участников 
экспедиции, получить разре-
шение на подъем этих рари-
тетных пушек сейчас крайне 
проблематично. И, навер-
ное, пока вряд ли возможно. 
Хотя эти экспонаты сде-
лали бы честь любому музею 
в России. Немало красноре-
чивых следов балтийских 
моряков осталось и на суше. 

К примеру, в монастыре Лон-
говардос (на острове Парос) 
членам экспедиции удалось 
отыскать русскую старин-
ную корабельную икону.

«У нас были весьма рас-
плывчатые сведения о ее 
существовании, – призна-
ется Алексей Никулин.  – 
И вот нам наконец выпал 
шанс все узнать».

Икона действительно ока-
залась с русского корабля, 
но более позднего времени – 
рубежа XVIII-XIX веков. Что, 
впрочем, не слишком рас-
строило исследователей, 

поскольку даже в этом слу-
чае можно уверенно гово-
рить о том, что для наших 
моряков эти края не были 
чужими. Зато огорчило 
состояние иконы. Сейчас 
идут переговоры о  воз-
можности ее реставрации 
силами отечественных 
специалистов.

ОТ ЭГЕЙСКОГО МОРЯ 
ДО НЕВЫ
Большой удачей для участ-
ников экспедиции стало 
и  обнаружение в  том  же 
монастыре русских церков-
ных книг, где на полях моря-
ками были сделаны рисунки.

«На  этих «граффити» 
отражены бытовые сценки 
из жизни нашей эскадры, – 
отмечает Алексей Нику-

лин. – И одно это говорит 
о  том, что  моряки, уходя 
с островов и оставляя здесь 
такие книги, были уверены, 
что вернутся».

Еще один след, кстати, 
ведет прямо в Петербург. 
На острове Парос русской 
администрацией была 
открыта школа для грече-
с ких детей. После ликвида-
ции Архипелагского вели-
кого княжества (заключив 
в 1774 году с Турцией мир, 
Екатерина II изменила свои 
внешнеполитические при-
оритеты) эта школа была 
переведена на берега Невы. 
В  ней учились, как  тогда 
говорили, иностранные 
единоверцы. И, между про-
чим, один из ее выпускни-
ков – Егор Метакса – стал 
ближайшим сподвижником 
адмирала Федора Ушакова.

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?
Примечательно, что в каче-
стве «транспортного сред-
ства» экспедиция использо-
вала фрегат «Штандарт» – 
точную реплику одно-
именного русского корабля 
самого начала XVIII века, 
и поэтому у нее помимо науч-
ной цели была еще и про-
светительская. Во  время 
стоянок в  греческих пор-
тах любой желающий мог 
ознакомиться с  устрой-
ством русского парус-
ного фрегата. Но глав-
ное – на его борту была 
развернута красочная 
и  обширная фотовы-
ставка о России «Самая 
красивая страна», 
которую за 16 дней 
посетили более 
5 тысяч человек.

Вообще же экспе-
диция вызвала огромный 
интерес со стороны жите-
лей островов. Тем  более 
что, как  оказалось, мно-
гие из них ничего не знали 
об Архипелагском великом 
княжестве.

Металлический «костыль», фрагмент деревянного пола корабельного 
камбуза, ядро, картечь… В музей петербургской штаб-квартиры Рус-
ского географического общества (РГО) передали артефакты XVIII века, 
поднятые со дна Эгейского моря и имеющие кронштадтский адрес.

Где располагался «филиал» России

Нам удалось в современных 
условиях практически невоз-
можное: добиться от греческих 
властей разрешения на обследо-
вание дна возле острова Парос, 
который был столицей Архипе-
лага и главной стоянкой эска-
дры Балтийского флота.

АЛЕКСЕЙ НИКУЛИН, ОРГАНИЗАТОР ЭКСПЕДИЦИИ, ДОКУМЕНТАЛИСТ, 
ЧЛЕН РГО, АВТОР ДОКУМЕНТАЛЬНОГО ЦИКЛА �РУССКИЙ СЛЕД�

Школа для греческих детей в Архипелагском великом 
княжестве была основана по инициативе графа Алексея 
Орлова. Она должна была готовить для управления сво-
бодной Грецией «людей новой породы», выросших и вос-
питанных не под османским игом.
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«Но главное, что абсолютно 
все греки были настроены 
к нам очень тепло», – отме-
тил Алексей Никулин. Он 
добавил, что один из офи-
церов береговой охраны, 
по долгу службы пристально 
следивший за работой участ-
ников экспедиции, даже ска-
зал: «Это все наши прави-
тели воду мутят. А насчет 
народа – не сомневайтесь: 
вы нам как братья».

К слову, во время экспеди-
ции на острове Парос были 
установлены две памятные 
таблички. 

Кроме того, на острове 
Лемнос россияне отре-
ставрировали мемориал, 

посвященный эскадрам 
Алексея Орлова и Дмитрия 
Сенявина. 

А  во  время одного 
из переходов на воду был 

спущен венок в  честь 
моряков, погибших 

в  Хиосском и  Чес-
менском сражениях 

1770 года. Гото-
вится к  выходу 
и  полномет-
ражный доку-
ментальный 
фильм «Пламя 
Чесмы. Грече-
ский гамбит», 

повествующий 
о ходе экспедиции,  

он будет выложен в Сети 
в открытом доступе.

«Нам всем крайне необхо-
димо знать и помнить о тех 
событиях, – подчеркивает 
Алексей Никулин. – Архи-
пелагское великое княже-
ство, имевшее свою кон-
ституцию и  парламент, 
заставляет нас самих вос-
принимать нашу же исто-
рию под иным углом зрения. 
Я  с  трудом представляю, 
чтобы в то время подобное 
могла сделать какая-нибудь 
другая страна».

Где располагался «филиал» России

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/ 

ДЕПУТАТЫ Законодательного собрания Санкт-Петербурга 
дополнили календарь памя тных дат Петербурга Днем 
участника поискового движения. Отмечать праздник 
будут 13 марта. За это парламентарии проголосовали 
единогласно.
«Докум ент отправляется на подпись губернатору», – 
подытожил председатель ЗакСа Александр Бельский.
По словам вице-спикера городского парламента Павла 
Иткина, дату выбрали не случайно. Именно 13 марта 
состоялся первый всесоюзный слет поисковых отрядов 
в СССР. Произошло это в 1988 году. На съезд съехались 
106 отрядов со всей страны. 
Спустя 35 лет в одном Петербурге действуют больше 
полусотни поисковых отрядов.

Петербургу утвердили 
День поисковика

Школа для греческих детей в Архипелагском великом 
княжестве была основана по инициативе графа Алексея 
Орлова. Она должна была готовить для управления сво-
бодной Грецией «людей новой породы», выросших и вос-
питанных не под османским игом.

30
человек принимали участие 
в экспедиции. 

500
морских миль составил 
маршрут изысканий.

  ДМИТРИЙ СОКОЛОВ / СПБ ВЕДОМОСТИ / ТАСС
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  МАРИНА БОЙЦОВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ     ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

ОСТЕОПОРОЗ  – это хрупкие 
кости. Хрупк ость не болит, 
но она приводит к перело-
мам при небольшой травме. 
Единственное проявление 
остео пороза – это перелом.

ВНЕШНИЕ ФАКТОРЫ
«В  популяции есть два 
пика частоты переломов – 
у детей и подростков (в пер-
вую очередь у  мальчиков 
ввиду их  большей актив-
ности) и  у  людей старше 
50 лет. В  середине жизни 
частота переломов умень-
шается, а вот после 50 лет 
происходит взрывной рост 
частоты переломов, при-
чем преобладают женщины, 
и этот рост продолжается 
до конца жизни. По коли-
честву переломов жен-
щины начинают обгонять 
детей. Но не все понимают, 
что их переломы вызваны 
болезнью», – рассказывает 
Ольга Лесняк. Пострадавшие 

ссылаются на внешние фак-
торы. На самом деле при-
чина – болезни костей, когда 
кости становятся хрупкими 
и не выдерживают травмы. 
Если женщина в 30-40 лет 
упадет, то максимум полу-
чит синяк. А та же самая 
женщина,  упав 
на том же самом 
месте в пожи-
лом возрасте, 
сразу полу-
чит пере-
лом. Самые 

серьезные переломы  – 
шейки бедра, или прокси-
мального отдела бедрен-
ной кости. И случаются они 
чаще всего не  на  улице, 
не во время активных заня-
тий, а дома – споткнулся 
человек, голова закружи-
лась – и сразу перелом.

Как  говорят специ-
алисты, остеопороз 
у пожилых – это педи-
атрическое заболе-
вание, то есть родом 
из детства.

«Здоровье костей закладыва-
ется в детстве, и очень важно, 
чтобы ребенок рос в условиях 
формирования здорового ске-
лета. Это в первую очередь 
физическая активность, пра-
вильное питание, недопусти-
мость курения», – напоми-
нает доктор.

По  словам Ольги Лес-
няк, для укрепления костей 
совсем не обязательно при-
нимать аптечный кальций. 
Он должен поступать в орга-
низм с продуктами.

«Самые главные источ-
ники кальция для костей – 
молочные продукты, любые, 
начиная с молока и до сыра. 
Они должны быть на столе 
постоянно и нужны и в дет-
стве, и в 50, и в 90 лет. Литр 
молока или  50-100 грам-
мов сыра надо употреблять 
ежедневно», – подчеркивает 
врач.

ДИАГНОСТИКА
Серьезно начали изучать 
и лечить остеопороз только 
с  1990-х годов. Раньше 
попросту не было аппара-
тов, определяющих хруп-
кость костей, лечили только 
переломы.

«Денситометрия  – это 
метод диагностики остеопо-
роза. Прибор – рентгенов-
ский аппарат денситометр – 
считает, сколько кальция 
в костях, а врач затем опре-
деляет метод лечения», – объ-
ясняет Ольга Лесняк.

В  Петербурге «заглянуть 
внутрь кости» можно даже 
в  обычных поликлини-
ках. Не  во  всех, конечно, 
но именно в нашем городе 
денситометрия входит в про-
грамму обязательного меди-
цинского страхования.

«Если активно не начи-
нать искать людей, пред-
расположенных к остеопо-
розу, они и знать не будут 
о своей проблеме, считая 
многочисленные пере-
ломы следствием непогоды 
или собственной неловко-
сти. А  вот если обратить 
внимание на  пациента 
с недавними или частыми 
переломами и отправить его 
к врачу, он избежит множе-
ства проблем в дальнейшем. 
Все же видели, наверное, 
сильно скрюченных стару-
шек или людей с переломом 
шейки бедра. Это он – остео-
пороз», – говорит профессор 
Ольга Лесняк.

С 16 по 22 октября в России проходила Неделя профилактики остеопороза, посвященная Всемирному дню 
борьбы с этим заболеванием. Почему важно укреплять кости с детства и как это делать, рассказала профес-
сор Северо-Западного государственного медицинского университета имени И. И. Мечникова Ольга Лесняк.

Как укрепить хрупкие кости

ЗДОРОВАЯ КОСТЬ ОСТЕОПОРОЗ ТЯЖЕЛЫЙ ОСТЕОПОРОЗ

ЕЖЕМИНУТНО ПРОИСХОДИТ 
17 ОСТЕОПОРОТИЧЕСКИХ

ПЕРЕЛОМОВ КОНЕЧНОСТЕЙ

ЕЖЕМИНУТНО ПРОИСХОДИТ 
7 ПЕРЕЛОМОВ 
ПОЗВОНКОВ

КАЖДЫЕ 5 МИНУТ � 
ПЕРЕЛОМ ПРОКСИМАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА БЕДРЕННОЙ КОСТИ 

Чем больше в популяции людей 
старшего возраста – тем 
больше переломов. В Японии, 
Швеции, где самая высокая про-
должительность жизни, боль-
ных остеопорозом больше, чем 
в других странах. 

ОЛЬГА ЛЕСНЯК, ПРОФЕССОР СЕВЕРО�ЗАПАДНОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО МЕДИЦИНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ МЕЧНИКОВА

ЖЕНЩИН 
СТАРШЕ 50 ЛЕТ

МУЖЧИН
СТАРШЕ 50 ЛЕТЗДОРОВАЯ КОСТЬ ОСТЕОПОРОЗ ТЯЖЕЛЫЙ ОСТЕОПОРОЗ

ЕЖЕМИНУТНО ПРОИСХОДИТ 
17 ОСТЕОПОРОТИЧЕСКИХ

ПЕРЕЛОМОВ КОНЕЧНОСТЕЙ

ЕЖЕМИНУТНО ПРОИСХОДИТ 
7 ПЕРЕЛОМОВ 
ПОЗВОНКОВ

КАЖДЫЕ 5 МИНУТ � 
ПЕРЕЛОМ ПРОКСИМАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА БЕДРЕННОЙ КОСТИ 

*

*По данным Министерства здравоохранения РФ

ЖЕНЩИН 
СТАРШЕ 50 ЛЕТ

МУЖЧИН
СТАРШЕ 50 ЛЕТ

*По данным Министерства здравоохранения РФ
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ОЛЕГ АРОНОВИЧ поступил в Ленинградский 
педиатрический институт в 1957 году. В октя-
бре 1962 года был при нят на работу в долж-
ности медбрата на 8-ю подстанцию Город-
ской станции скорой медицинс кой помощи.

«Эта работа привлекала меня своей роман-
тикой: мчаться с сиреной на помощь, спасать 
больных! Но в первый же день, когда я попы-
тался выскочить из еще не остановившейся 
машины к больному, лежащему на земле, 
меня так отругал шофер, что я навсегда 
запомнил: нельзя открывать двери до пол-
ной остановки, если хочешь кому-то помочь 
и остаться живым», – вспоминает доктор.

А У НАС НА СКОРОЙ
Работа на скорой помощи позволяла увидеть 
жизнь родного города на всех социальных 
уровнях. Помогала и в учебе. Как бы нена-
роком брошенная перед преподавателями 
фраза «А у нас на скорой…» вызывала ува-
жение мэтров медицины. Со временем Олег 
Аронович узнал, что на скорой помощи есть 
специализированные бригады: неврологи-
ческая, кардиологическая, есть «операци-
онная на колесах» и есть две психиатриче-
ские бригады, но попасть туда очень сложно.

Работа в психиатрии стала его мечтой. 
Олег пришел в студенческое научное обще-
ство при кафедре психиатрии. Завкафе-
дрой, знаменитый Самуил Мнухин, при-
смотрелся к студенту и дал добро. Но надо 
было еще совместить уже любимую и знако-
мую скорую помощь и психиатрию.

Заведующий подстанцией № 8 Константин 
Смолинский посоветовал наработать опыт, 
поездив с соматической бригадой, а потом 
пойти в психиатрию. К тому же именно тогда, 
в 1965 году, в Ленинграде была создана пер-
вая и единственная 13-я специализированная 
подстанция скорой медицинской помощи. 
Туда Олег Аронович попал в 1967 году, пройдя 
стажировку в психиатрической больнице.

НИКОГДА НЕ ЖАЛОВАЛСЯ
Первая инструкция о работе психиатров ско-
рой помощи была написана еще в 1931 году. 

В ней предписывалось, что скорая психи-
атрическая помощь выезжает к душевно-
больным по нарядам центральной стан-
ции скорой помощи, по вызовам органов 
милиции, приемных покоев городских боль-
ниц или отдельных лиц. Душевнобольной 
направляется в психиатрическое лечебное 
учреждение в том случае, если он опасен 
для себя или окружающих. Также в качестве 
показаний фигурировало наличие бредовых 
идей, обмана чувств, острого беспокойства 
или угнетения, иных признаков антисоци-
ального поведения. Эта инструкция акту-
альна и поныне.

«Спецификой работы скорой психиатриче-
ской помощи являются выезды к больным, 
которые имеют возможность заранее воору-
житься или воспользоваться для нападения 
или самозащиты любым предметом, находя-
щимся под рукой», – рассказывает доктор.

Вопреки стереотипам смирительных руба-
шек, наручников, баллончиков с газом, дуби-
нок у психиатра нет. Только тщательно взве-
шенное слово и белый халат врача. От док-
тора Ароновича никогда не услышишь оскор-
бительных слов, которыми обычно называют 
пациентов врачей-психиатров. Только «боль-
ной» или «пациент».

Олег Аронович никогда не жаловался 
на усталость от суточных дежурств, у него 
не было нежелания идти на работу. 

Когда началась пандемия COVID-19, Олегу 
Мееровичу был 81 год. Но он даже не поду-
мал отсидеться дома и работал с больными 
на скорой помощи все два года, переодева-
ясь на вызовах в средства индивидуальной 
защиты.

За многолетний добросовестный труд 
в системе здравоохранения Санкт-Петер-
бурга Олег Аронович отмечен благодарно-
стью губернатора Александра Беглова. 

Коллеги, провожая доктора после послед-
него дежурства на той самой 13-й подстан-

ции, просили не уходить.

Подходя к подъезду дома, 
где находится пациент, мы 
всегда смотрим на окна 
и балконы, так как можно 
ждать, что прилетит теле-
визор или тумбочка на голову.

Шестьдесят один год проработал на Городской станции скорой медицинской помощи Санкт-Петербурга 
врач-психиатр Олег Аронович. Это единственный не только в нашем городе, но и в стране врач с таким стажем 
работы на скорой, не прерывавшимся ни на один день.

«Эта работа привлекала меня 
своей романтикой»

●  Олег Аронович родился в 1939 году 
в Ленинграде в семье выпускницы 
Института физкультуры им. Лесгафта 
Елены Ивановой и молодого скрипача 
Ленинградской консерватории Меера 
Ароновича. Их встреча произошла 
в 1920-х годах. Молодые комсомольцы 
строили новую страну, дружили с Арка-
дием Райкиным, а в квартире на улице 
Союза Печатников, где помимо них 
жили еще 13 семей, в том числе артисты 
Мариинского театра, кипела жизнь.

●  Ему было 2 года, когда началась война. 
Его отец, отвергнув бронь, которую 
давали музыкантам, пошел добро-
вольцем на фронт. И пропал без вести 
в страшном августе 1941 года. Лена 
ждала его всю жизнь, так и не выйдя 
снова замуж. А Олег, пройдя ужас войны 
ребенком, вернулся в родной Ленин-
град.

За годы успешной профессиональной жизни 
Олег Аронович внес неоценимый вклад в раз-
витие психиатрической службы нашего города.
Он является автором многочисленных печат-
ных работ по оказанию психиатрической 
помощи на догоспитальном этапе. Благодаря 
таким врачам выросло не одно поколение 
медицинских работников скорой помощи 
Санкт-Петербурга.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

АЛЕКСЕЙ БОЙКОВ
/главный врач Городской станции скорой медицинской 
помощи/ 
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Вдевяностые, когда я учился в школе, мало кто надолго 
отваживался оставлять машины во дворах и на улице. 
А те, кто все-таки парк овался там, сильно рисковали: 

могли и колеса снять, и магнитолу вытащить. Могли даже 
угнать автомобиль, который в те времена стоил как квар-
тира. В ранние девяностые машина была еще роск ошью, 
а не средством передвижения. И люди шаговой доступ-
ности машины предпочитали безопасность периметра: 
гараж, его разновидность «ракушку» или платную сто-
янку за забором.

В нулевые автомобилей стало больше, и то ли они 
не помещались уже все на парковках, в гаражах и «ракуш-
ках», то ли просто люди перестали бояться – личный 
транспорт стали оставлять ночевать под окнами, а в рабо-
чее время он ждал хозяина на улице. 

На дорогах машины ставили вторым рядом. Порой 
их просто бросали – годами ржавел автохлам в центре, 
портя открыточный вид. 

Автомобили использовали как рекламные указатели, 
а вид на один из театров мирового уровня заслоняла 
фура, в которой вроде когда-то хранился реквизит. Все 
это изменило появление платной парковки.

Засилье машин – не только петербургская проблема, 
а платная парковка – общемировая тенденция. В Цен-
тральном, Адмиралтейском и Петроградском районах 
благодаря ей с улиц исчез стоявший годами тот же 
автохлам.

С сегодняшнего дня порядок и на улицах Василе-
островского района, так, например, убрали стоянку 
автомобилей из Днепровского переулка, где даже нет 
тротуаров.

Увы, пока в  петербургских дворах автомобилей 
по-прежнему много. Сегодня они стали представлять 
опасность для тех, кто ходит пешком или передвига-
ется на колясках, с колясками, на велосипедах, скейтах 
или самокатах.

Платная парковка – 
общемировая тенденция

АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /руководитель отдела «Новости» «Петербургского дневника»/

В десятые во дворах стало 
тесно машинам: жители 
ругались из-за мест, пожарным 
и скорой было не проехать. 
На улицах, проспектах 
и набережных тоже не хватало 
места.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Парковка 
разрешена

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/       ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

Сегодня в Василеостровском районе 
начинает работать платная парковка. 
Петербуржцы уже оформили около 

8 тысяч льготных разрешений.

ЛЬГОТНОЕ парковочное разреше-
ние дает возмож ность жителям 
Василеостровского района после 
введения платной парк овки 
ставить машины без  допол-
нительной платы. Как расска-
зали в Комитете по транспорту, 
петербуржцы оформили около 
8 тысяч разрешений.

«Прием документов на полу-
чение разрешения на парковку 
с 1 ноября не прекращается. 
Временных ограничений нет», – 
отметили в Смольном.

При этом если житель Василе-
островского района подает доку-
менты после 1 ноября, то, пока 
их рассматривают, платить при-
дется по тарифу.

Напомним, что плата взима-
ется ежедневно с 8:00 до 20:00. 
Стоимость каждого часа пар-
ковки зависит от  катего-
рии транспортного средства: 
категории A и M – 39 рублей, 
категория B  – 100 рублей, 
категория C – 198 рублей.

Заявление на льготное пар-
ковочное разрешение сроком 
от 1 года до 3 лет можно подать 
в любом многофункциональном 
центре города, а также на пор-
тале «Госуслуги». Срок выдачи 
разрешения – от 10 до 20 рабо-
чих дней. Заявление может 
подать собственник жилого 
помещения, расположенного 
в границах зоны платной пар-
ковки, или доли в нем. Пар-
ковочное разрешение жителя 
оформляется на транспортное 
средство, принадлежащее соб-
ственнику жилого помещения, 

расположенного в границах 
зоны платной парковки, или 
доли в нем; а также лицу, заре-
гистрированному в жилом поме-
щении, расположенном в гра-
ницах зоны платной парковки.

На одну квартиру предусмо-
трено не более двух парковоч-
ных разрешений, и не более 
одного на квитанцию о кварт-
плате, если это коммунальная 
квартира. Для отдельных кате-
горий петербуржцев предусмо-
трены льготы.

Отметим, что  в  Смоль-
ном готовы обсуждать введе-
ние еще  одной категории  – 
для машин на газомоторном 
топливе.

«В Петербурге всего 50 лег-
ковых машин на  газомотор-
ном топливе. А электромоби-
лей, парковка для  которых 
бесплатная, 1600»,  – заме-
тил заместитель председа-
теля Комитета по транспорту 
Владимир Шмидт. Нарастить 
парк машин на газомоторном 
топливе за счет каршеринга, 
парк которого в городе состав-
ляет 13 600 автомобилей, пред-
ложил депутат Законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга 
Антон Соловьев: «В случае пере-
хода на газомоторное топливо 
и скидки на транспортный налог 
для машин на газомоторном 
топливе – это был бы серьез-
ный стимул перерегистриро-
вать автомобиль из  Москвы 
в Петербурге. А для бюджета это 
были бы гарантированные 
поступления».
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XII ПЕТЕРБУРГСКИЙ междуна-
родный газовый форум про-
длится до 3 ноября.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Газовая история Петер-
бурга (да и России в целом) 
начинается с желания осве-
тить столичные проспекты 
и  набережные, однако 
у ули чных фонарей на голу-
бом топливе были предше-
ственники – масляные.

В  первом десятилетии 
XIX века Петербург «выво-
дили из  сумрака» около 
7 тыс. масляных светиль-
ников. Уже по тем време-
нам они были тускловаты 
для  блистательной сто-
лицы. Да  и, откровенно 
говоря, пожароопасны. 
Тогда-то активно и загово-
рили о газовом освещении. 
Оно и понятно: раз зажег – 
и можно не следить: гореть 
будет, пока в  запасе есть 
топливо. Топливо есть, 
а  вот искр нет (еще  одно 
очевидное преимущество). 
К тому же инженеры того 
времени сходились во мне-
нии: инновационный спо-
соб освещения улиц, домов, 
фабрик – это еще и выгодно.

События развивались ожи-
даемо – то есть стремительно.

В 1811-м изобретатель 
Петр Соболевский создал 
и  испытал первую оте-
чественную установку 
для получения искусствен-
ного газа – «термоламп». 
Через пару лет – в 1813-м – 
светильным газом, получен-
ным из этого устройства, 
впервые зажгли 33 уличных 
фонаря на Адмиралтейском 
бульваре. Впрочем, чаще 
(и, как мы видим, ошибочно) 

первым «испытательным» 
годом называют 1819-й – 
тогда демонстрация дей-
ствия уличного газового 
фонаря прошла на Аптекар-
ском острове. 

И  все  же регулярного, 
а не демонстративно-экс-
периментального газо-
вого освещения пришлось 
подождать.

Оно появилось на улицах 
города лишь через 20 лет – 
осенью 1839-го. Тогда в один 
вечер зажглось 204 фонаря 
нового образца. Располо-
жились они у Александров-
ской колонны на Дворцовой 
площади, на Невском про-
спекте от Адмиралтейства 
до  Литейного проспекта, 
на  Миллионной и  Михай-

ловской, Садовой и Горохо-
вой, Большой и Малой Мор-
ских улицах.

А ЧТО СЕЙЧАС
В первом квартале 2023 года 
в Петербурге и Ленобласти 
потребление газа соста-
вило 6,9 млрд куб. м. Основ-
ными потребителями явля-
ются производители элек-
троэнергии и тепла (33%), 
нефтяная промышленность 
(10%), коммунально-быто-
вой сектор (8%), агрохими-
ческая промышленность 
(7%) и металлургия (6%).

Уровень газификации 
в  Северо-Западном феде-
ральном округе достиг 87%. 
Но если Петербург газифи-
цирован более чем на 95% 
(это один из самых высоких 
показателей газификации 
по стране, даже в Москве 
меньше – 92%), то Леноб-
ласть  – на  69,4%. Такой 
разрыв может быть связан 
с сезонностью проживания 
жителей, значительная 

часть которых приезжает 
из Петербурга и не слишком 
заинтересована в газифика-
ции своих летних жилищ.

Однако и Северной сто-
лице тоже есть куда расти. 
Для этого в декабре 2022 года 
была утверждена регио-
нальная программа «Гази-
фикация жилищно-комму-
нального хозяйства, про-
мышленных и иных орга-
низаций Санкт-Петербурга 
на 2022-2031 годы», на нее 
выделено 37 млн рублей. 
В ее рамках преду смотрено 
к 2031 году построить почти 
198 км газопроводов высо-

кого, среднего и низкого дав-
ления. Уровень газификации 
в городе тем самым повы-
сится до 96,4%.

ТАКИХ МАШИН ВСЕ БОЛЬШЕ
С 1 апреля прошлого года 
в  Петербурге действует 
«Новая модель транспорт-
ного обслуживания пас-
сажиров» – современные 
автобусы на газомоторном 
топливе.

«На  маршрутной сети 
работают более 3 тыс. 
автобусов на  газомотор-
ном топливе  – больше, 
чем где-либо в других реги-

онах России», – сооб-
щал в  июле заме-
ститель предсе-
дателя Комитета 
по  транспорту 
Владимир Шмидт.

Н а   а в г у с т 
2023 года, по дан-

ным «Автостат 
Инфо», в Петербурге 

зарегистрировано чуть 
более 285 тыс. легковых авто-
мобилей на газомоторном 
топливе, что составляет 17% 
от общего числа автопарка 
легковых машин. В области 
показатель чуть меньше – 
15%, это 89 тыс. авто.

Автомобилисты неохотно 
переводят машины на газ 
по разным причинам. Среди 
них – недостаточное число 
сервисов, обслуживающих 
газовую аппаратуру, «вме-
шательство в автомобиль» 
при установке газового обо-
рудования, неверие людей 
в его безопасность. Однако 
с  современными, каче-
ственно установленными 
официальными приборами 
и  сертифицированными 
установщиками проблем 
возникнуть не должно. 

Но, по словам независи-
мого консультанта по авто-
мобильной промышленно-
сти Сергея Бургазлиева, 
перерегистрация автомо-
биля – вещь непростая, «так 
как установка газового обо-
рудования занимает время 
и сама по себе процедура 
недешевая». 

При  этом автоэксперт 
Андрей Микрюков говорит, 
что оборудование послед-
него поколения стоит 
дорого, «экономия полу-
чается псевдовымышлен-
ная, пока эти рубли оку-
пятся с  заправки, прой-
дет много времени». Газо-
вое оборудование обой-
дется в 60-90 тыс. рублей, 
однако стоимость газа 
намного меньше, чем бен-
зина и ди зеля.

17 000 участников
из 52 стран приехали на XII Петербургский международ-
ный газовый форум. В его программе запланировано более 
80 мероприятий.

Накануне в конгрессно-выставочном центре «Экспофорум» начался ХII Петербургский международный газо-
вый форум. К этому событию приурочен выход специального номера «Бизнес дневника». Приводим дайджест 
из материалов, которые опубликовало деловое приложение нашего издания.

Кто и для чего использует газ 
в Петербурге

  МАРГАРИТА ФЕЩЕНКО, МАРИЯ ОСИПОВА, СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     GAS�FORUM.RU/RU/GALLERY/PMGF�2023/31�OKTJABRJA�2023/

Читайте 
специальный 

номер «Бизнес 
дневника»:

Петербургский международный 
газовый форум ведет историю 
с 2011 года. Сегодня это одно 
из самых авторитетных биз-
нес-событий газовой индустрии, 
отметили его организаторы.
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Несмотря на то что «Зенит» одержал три победы подряд и всего на два очка отстает от «Краснодара», главный 
тренер Сергей Семак согласился с критиками и признал, что команда стала слабее. Так ли это? Об этом рас-
суждают эксперты «Петербургского дневника».

ПЕТЕРБУРГСКИЙ клуб настолько 
приучил за  последние годы 
российских любит елей футбола 
к своей гегемонии, что нынеш-
нее второе место после 13 туров 
чемпионата выгляд ит сенсацией.

ЧЕМПИОНЫ ПОДСЕЛИ
Главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак признал, что отставание 
от лидера не случайно.

«Конечно, «Зенит» подсел. 
Естественно, с  точки зрения 
эмоциональной и с точки зре-
ния состава по сравнению с про-
шлым годом мы стали слабее. 
Перестраиваемся по ходу сезона: 
сначала одна схема, потом дру-
гая. Будем двигаться. Что каса-
ется «Краснодара», он абсолютно 
заслуженно набрал приличный 
ход. Понятно, что  команда, 
которая еще ни разу не проиг-
рала, находится наверху тур-
нирной таблицы. Чемпионат 
длинный, мы будем делать 
то, что мы можем, – выклады-
ваться на 100%. Дальше посмо-
трим, кто где будет. Ситуации 
такие бывают, не всю же жизнь 
на первом месте идти», – сказал
Сергей Семак.

БЕЗ МАЛКОМА И КУЗЯЕВА
По мнению бывшего главного 
тренера «Зенита» Бориса Рапо-
порта, уровень игры чемпионов 
действительно снизился, и объ-
яснить это можно, в первую оче-
редь, уходом двух ведущих фут-
болистов – игрока атаки Мал-
кома, ставшего лучшим бомбар-
диром предыдущего чемпионата, 
и универсального полузащит-
ника Далера Кузяева.

«Быстро компенсировать 
потерю Малкома и  Кузяева 
«Зенит» не смог и не показал 
на старте чемпионата игру того 
уровня, что прежде позволяла 
уверенно лидировать с  пер-
вых туров и  быстро уходить 
в отрыв. Сергею Семаку при-
шлось искать новые варианты 
и в атаке, и в средней линии. 
К тому же и в обороне из-за того, 
что начало сезона пропустил 
Родригао, который перенес опе-
рацию, тоже пришлось провести 

перестройку», – полагает фут-
больный эксперт «Петербург-
ского дневника».

Спортивный коммента-
тор Алексей Меньшов уверен, 
что роль Малкома в «Зените» 
была столь же велика, как и зна-
чение в  свое время великого 
аргентинского футболиста Лео 
Месси в «Барселоне».

«Конечно, когда из команды 
уходит ее главная звезда, а Мал-
ком был таким, то команда ста-
новится слабее, это бесспорно», – 
убежден тележурналист.

ДУЭТ ФОРВАРДОВ
В атаке в трех последних побед-
ных матчах петербуржцы играли 
с двумя нападающими, а эта так-
тическая схема не применялась 
в прошлом сезоне, считает Борис 
Рапопорт.

«Семак стал выпускать Сер-
геева и Кассьерру в паре, и они 
от матча к матчу улучшают вза-
имодействие. Пока эти форварды 
уступают по сыгранности Сер-
дару Азмуну и Артему Дзюбе, 
но эффективность растет», – счи-
тает специалист.

Найти замену Малкому 
тяжело, но  команда вышла 
из положения.

«В прошлом сезоне Малком 
великолепно реализовывал 
моменты, выжимал максимум. 
Сейчас очень старается Густаво 
Мантуан на  той  же позиции. 
Жду от Андрея Мостового, что он 
в этом сезоне раскроется, но ему 
мешают травмы», – размышляет 
эксперт.

По мнению Алексея Мень-
шова, в этом сезоне огромного 
прогресса достиг Матео Кассьер-
 ра, возглавляющий список бом-

бардиров чемпионата с десятью 
забитыми мячами.

«Многим, в  том числе 
и мне, казалось, что Кассьерра 
уже не  сможет раскрыться 
в «Зените», что он станет напа-
дающим, который не  оправ-
дал надежд, как  это произо-
шло с Александром Бухаровым,
Сергеем Корниленко и другими. 
Но Матео, похоже, у нас обру-
сел и, согласно нашей поговорке, 
долго запрягал, но быстро поехал. 
Сейчас Кассьерра – самая яркая 
звезда», – уверен комментатор.

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ ОБОРОНЕ
Уход Далера Кузяева также заста-
вил «Зенит» перестраиваться, 
признает тренер.

«Это был универсальный 
полузащитник, который был 
способен сыграть на несколь-
ких позициях. Он был силен 
в прессинге, во встречном отборе 
мяча, но и в атаках участвовал, 
делал голевые передачи, сам 
забивал. Сейчас в центре поля 
играют Вильмар Барриос и Вен-
дел, ближе к атаке Клаудиньо 
и Мантуан, и они стали больше 
отрабатывать в обороне», – счи-
тает Борис Рапопорт.

НОВЫЕ СХЕМЫ
В защите по ходу чемпионата 
Сергей Семак успел попробовать 
несколько тактических схем, ана-
лизирует эксперт. По его мне-
нию, в последних матчах в обо-
роне играют четыре защитника, 
расстановка почти «4-4-2», кото-
рую ни в одном из предыдущих 
сезонов при  Семаке «Зенит» 
не применял. На правом фланге 
выходит Страхиня Эракович, 
это не его позиция, он ведь цен-

тральный защитник, у него нет 
навыков подключений к атаке. 
Перед этим в нескольких матчах 
применяли схему с тремя 
центральными защит-
никами, при которой 
очень активно играли 
крайние защитники – 
Марио Фернандес 
или Вячеслав Кара-
ваев справа и Дуглас 
Сантос слева. Эксперт 
убежден, что сейчас, 
когда Марио Фернандес 
и Караваев травмированы, 
правым флангом «Зенит» 
атакует не  так опасно, 
как левым, где хорошо вза-
имодействуют Дуглас Сантос 
и Клаудиньо.

РЕШАЮЩИЙ МОМЕНТ
«Сергей Семак уже 
очень опытный тре-
нер, он руководит 
«Зенитом» шестой 
год. Он работает, 
ищет способы сде-
лать команду сильнее, 
и я вижу прогресс в игре. 
Отставание от «Краснодара» 
сократилось до  двух очков, 
и вся борьба за золотые медали 
еще впереди», – уверен Борис 
Рапопорт.

В 14-м туре чемпионата 4 ноя-
бря «Зенит» сыграет в Калинин-
граде с «Балтикой», занимающей 
15-е место, а матчем с «Красно-
даром» 11 ноября в Петербурге 
завершит первый круг.

По  мнению Алексея Мень-
шова, матч с  краснодарским 
клубом покажет, на что спосо-
бен сегодняшний «Зенит».

«Сейчас идут матчи с сопер-
никами, которые не претендуют 
на титул. Надеюсь, что 11 ноября 
(а это особенный день для клуба 
из  Петербурга, в  2007 году 
«Зенит» именно в этот день впер-
вые выиграл золотые медали 
чемпионата России) в  матче 
с главным конкурентом мы уви-
дим, на что способны зенитовцы, 
готовы ли они продлить чемпи-
онскую серию. Это будет реша-
ющий момент», – подытожил 
комментатор.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

«Сергей Семак ищет способы 
сделать «Зенит» сильнее»

Мы знаем, что «Краснодар» впереди 
и имеет отрыв, но для нас самое важ-
ное – набирать свои очки. Мы знаем, 
что впереди еще много матчей, 
борьба будет идти до самого конца.

МАТЕО КАССЬЕРРА, НАПАДАЮЩИЙ ФК �ЗЕНИТ�

ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
ЧЕМУ ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ВОЛОНТ ЕРЫ МОГУТ 
НАУЧИТЬ КОЛЛЕГ 
ИЗ ДРУ ГИХ РЕГИОНОВ



Петербургская 
команда впервые 

за время выступлений 
под руководством Сергея 

Семака не лидирует 
к концу первого круга.
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